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Типичные ошибки родителей в период адаптации ребенка,  

советы психолога 

 Самая распространенная ошибка – неготовность к негативной реакции со стороны 

ребенка или просто нежелание разобраться в проблеме. Родителям может показаться, что 

он просто капризничает, пытается обратить на себя излишнее внимание. «Мы ходили – и 

ничего», — так часто говорят они, забывая, что и сами в первое время испытывали 

сильный стресс. Родители могут оказаться не готовы к излишней плаксивости, не зная, 

что плач – это основная детская реакция на стресс. В связи с этим частой ошибкой 

является наказание или брань, что только усугубляет ситуацию.  

Часто родители перестают уделять внимание малышу, интересоваться его делами, 

надеясь на то, что в дошкольном учреждении и так все хорошо, воспитатели со всем 

прекрасно справятся. В этом случае ребенок может особенно остро почувствовать разлуку 

с родителями, почувствовать себя брошенным и никому не нужным. Кроме того, со всеми 

стрессовыми ситуациями ему придется справляться самостоятельно, что может привести 

как к неоправданной агрессии в попытках защитить себя, так и напротив – замкнутости, 

отрешенности, нервозности. 

 

 

 

Выше уже говорилось о том, что сам момент расставания должен пройти на 

позитивной волне. Некоторые же родители, видя, что ребенок чем-то занялся, стараются 

незаметно исчезнуть. Ребенок, отвлекшись от своих занятий, вдруг осознает, что мамы 

нет, не известно, когда она вернется и вернется ли вообще. Он будет страшно напуган, у 

него может сложиться впечатление, что его могут в любой момент внезапно бросить и 

оставить одного, а это может привести к куда более глубоким психологическим травмам.  

 

 

 

 

Нельзя сулить награды только за один факт посещения детского сада. В 

дальнейшем для ребенка это может стать орудием шантажа родителей: не пойду в садик, 

если не купите игрушку. Но за хорошее поведение в садике или за какие-нибудь 

конкретные успехи можно и нужно поощрять.  

Противоположной же ошибкой является излишняя опека, затянутое и даже 

слезное расставание по утрам и немедленное возвращение, чтобы забрать домой. 

 

Ни в коем случае нельзя пугать ребенка детским садом и особенно грозить 

тем, что никогда его не возьмете назад. В этом случае у малыша неизбежно 

сложится представление о садике как о страшном месте, откуда можно не 

вернуться. 
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Также одной из распространенных ошибок со стороны родителей является 

негативное высказывание в адрес воспитателей в присутствии ребенка. Пусть даже малыш 

и не поймет, о чем речь, но интуитивно почувствует, что мама чем-то недовольна, и у него 

сложится представление, будто детский сад – это место, где не все так хорошо, а 

воспитатели тоже могут быть плохими людьми, которые могут причинить вред. 

Недопустимо резкое вхождение в новую для малыша среду.  

Некоторые родители сводят к минимуму адаптационный период или не обращают 

на него внимание вовсе. Ребенок вынужден быстро менять режим дня, привычки, рано 

утром в второпях его с криком волокут куда-то, оставляют там одного, с незнакомыми 

людьми на неопределенное время…  

Все это необязательно, но вполне может привести к тем или иным нарушениям 

психики. 

Резюмируя вышесказанное, Вашему вниманию предлагаются полезные советы в 

период адаптации ребенка к ДОУ. 

 

Полезные советы родителям в период адаптации ребёнка  

к дошкольному учреждению 

1. В присутствии ребёнка избегайте критических замечаний в адрес 

детского сада и его сотрудников. 

2.Старайтесь не нервничать, не показывать свою тревогу накануне его 

поступления в ДОУ. 

3. В выходные дни резко не меняйте режим дня ребёнка. 

4. Постоянно обращайте внимание на отклонения в поведении и 

здоровье малыша. 

5. Не отучайте ребёнка от вредных привычек в адаптационный период. 

6. Создайте спокойную, бесконфликтную обстановку в семье. 

7. На время прекратите посещение ребёнком многолюдных мест, 

сократите просмотр телевизионных передач, старайтесь щадить его 

ослабленную нервную систему.  

8. Одевайте ребёнка в детский сад в соответствии с температурой 

воздуха в группе. Обращайте внимание на аккуратность и опрятность его 

внешнего вида. 
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9. Эмоционально поддерживайте малыша: чаще обнимайте, 

поглаживайте, называйте ласковыми именами. 

10. Будьте терпимее к его капризам. 

11. Прислушивайтесь к советам и рекомендациям воспитателей 

группы. 

12. Не наказывайте, « не пугайте» детским садом, забирайте домой 

вовремя.  

13. Когда ребёнок привыкнет к новым условиям, не принимайте его 

слёз при расставании всерьёз – это может быть вызвано плохим настроением. 

14. Разработайте несложную систему прощальных знаков (например, 

воздушный поцелуй, прощание двух мизинчиков, рукопожатие) и ежедневно 

повторяйте её. Уходите не задерживаясь, не оборачиваясь, - так малышу 

будет легче отпускать вас. Если вы не будете бояться разлуки с ребёнком, то 

и он легче будет её переносить. Во время прощания демонстрируйте хорошее 

настроение, чувствуйте себя уверенно, общайтесь с ребёнком только 

доброжелательным тоном и обязательно уточните, когда заберёте его домой. 

При этом не задерживайтесь, приходите вовремя. 

15. После детского сада погуляйте с ребёнком на детской площадке, в 

парке, похвалите его за проведённый день: «Молодец! Ты хорошо ведёшь 

себя, я горжусь тобой», продемонстрируйте свою любовь и заботу.    

Успехов Вам и Вашему малышу! 

 


